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NOTAS PRODECON 

 

Calendario del Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2020 por Programa 

Presupuestario. 

 

 

 

 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5583511&fecha=06/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5583511&fecha=06/01/2020
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Recomiendan a empresas no negarse a la visita de Hacienda 

La Paz, B.C.S. (OEM-Informex).- Hans Abraham Vázquez Valdez encargado del 

despacho de la Procuraduría Defensa del Contribuyente en Baja California Sur, dijo 

al reunirse con el grupo Madrugadores que existen mecanismos legales que 

permiten a los ciudadanos defenderse ante los conflictos que surjan con la 

Secretaría de Hacienda y por otro lado, recomendó no cometer el error de negarse 

ante la visita del personas de dicha dependencia, ya que esto puede ser objeto de 

un proceso legal por considerar la existencia de actividades ilícitas, como es la 

inexistencia física de una empresa. 

“Debemos dejar muy claro que los empresarios no deben esconderse cuando sean 

recibidos por personal de Hacienda, ya que esto puede acarrearles mayores 

problemas de carácter legal, al suponer la SHCP, que la empresa no existe en 

realidad” refirió. 

Para evitar estas arriesgadas probabilidades, el titular recomendó orientar también 

a las recepcionistas, ya que hay una cultura de temor a la presencia de los agentes 

de Hacienda y no es extraño que algunos empleados con dicho puesto, se nieguen 

a atenderlos e incluso a recibir la documentación que les llevan, diciendo que la 

empresa no opera en ese domicilio. 

Cabe mencionar que la Prodecon surgió mediante decreto legislativo que se aprobó 

el 4 de septiembre del 2006, sin embargo la iniciativa demoró aproximadamente dos 

años en avanzar, sobre todo por los mecanismos que debían emplearse para 

designar al titular. 

Asimismo Vázquez Valdez comentó que existen recursos para defenderse en caso 

de que haya alguna situación generada en la emisión de facturas, lo que es un tema 

que ha cobrado especial interés, sobre todo por los cambios que han sido 

anunciados en el aparato de administración tributaria. 

Luego de mencionar alguno de los procedimientos que se desarrollan a favor del 

contribuyente, explicó que los casos más comunes son aquellos que están 

relacionados con la devolución de impuestos, ya que se han dado un importante 

número de controversias e inconformidades, las cuales son atendidas con absoluto 

apego a derecho. 

Cabe mencionar que la PRODECON es un organismo público descentralizado con 

autonomía técnica funcional y de gestión, el cual se especializa en asuntos 

https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/recomiendan-a-empresas-no-negarse-a-la-visita-de-hacienda-4660057.html


 

 

18 
 

tributarios y es el encargado de ofrecer de forma gratuita, ágil y sencilla, cualquier 

servicio de orientación, asesoría, consulta, representación legal y defensa, además 

de también llevar a cabo labores de investigación, recepción, trámite de quejas y 

reclamaciones en contra de actos u omisiones de parte de las instituciones fiscales 

federales 
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NOTAS FISCALES  

 
 

 
Gobierno abrirá la cartera en 2020: Hacienda 

El gobierno ahora sí espera echar a andar la maquinaria del gasto público a una 

mayor velocidad en el primer semestre de 2020. 

A diferencia de lo ocurrido el año pasado, que con datos a noviembre de 2019 el 

gobierno reportó un subejercicio de 149.8 mil millones de pesos, para el presente 

ejercicio fiscal prevé tener un ritmo más acelerado desde el principio. 

 
 

 
IP enfrenta un panorama fiscal complejo, alerta Coparmex 

El 2020 trajo a los contribuyentes cambios fiscales más complejos y severos, en 

algunos casos hasta persecutorios; por ello, el sector empresarial se alista para 

contrarrestar efectos negativos asesorando a sus agremiados en algunos casos y 

en otros promoviendo acciones de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación. 

Reginaldo Esquer Félix, presidente de la Comisión Nacional Fiscal de la 

Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), dijo a Excélsior que 

lo más preocupante son los cambios en los códigos Nacional de Procedimientos 

Penales, Fiscal de la Federación y Penal Federal, donde se equipara con 

delincuencia organizada la emisión de facturas falsas y la evasión fiscal. 

 

 

Impuestos a plataformas digitales iniciarán en julio 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que será a partir del 1 

de julio de 2020 cuando las plataformas digitales comiencen a cumplir con el pago 

de impuestos como IVA e ISR. 

En un comunicado, la dependencia informó que ya se publicó el primer grupo de 

reglas administrativas para que las plataformas digitales, de manera ágil y sencilla, 

se registren como retenedores de impuestos y coadyuven a la autoridad fiscal para 

tener un mejor cumplimiento tributario en el país. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-abrira-la-cartera-en-2020-hacienda
https://www.dineroenimagen.com/empresas/ip-enfrenta-un-panorama-fiscal-complejo-alerta-coparmex/117944
https://www.dineroenimagen.com/economia/impuestos-plataformas-digitales-iniciaran-en-julio/117917
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Hacienda pública reglas operativas para plataformas digitales 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) publicó las reglas operativas 

para que las plataformas digitales de servicio de transporte y entrega de alimentos, 

se registren como retenedores de impuestos, las plataformas contarán con un 

periodo de transición hasta el 1 de julio del 2020 antes de cumplir con las 

disposiciones legales. 

El 28 de diciembre pasado, el Servicio de Administración Tributaria (SAT), en 

cumplimiento con lo aprobado por el Congreso como parte del paquete económico 

para 2020, publicó el primer grupo de reglas administrativas para que las 

plataformas digitales se registren como retenedores de impuestos y coadyuven a la 

autoridad fiscal para tener un mejor cumplimiento tributario en el país. 

 

Plataformas digitales deberán tener RFC y un representante legal 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó en su página de internet las 

reglas generales para la operación de las plataformas de servicios digitales, como 

Amazon, Uber, Mercado Libre, Airbnb y similares, ello para poder cobrarles 

impuestos dentro del país a partir de julio de este año. 

“En línea con el compromiso de la SHCP y el SAT de hacer cada vez más simple el 

pago de impuestos y acercar la administración tributaria a los contribuyentes, las 

reglas establecen requisitos mínimos que facilitan el cumplimiento tributario de las 

plataformas digitales, incluso para aquellas que no cuenten con establecimiento 

permanente en el país”, refirió por su parte la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 

 
Arranca el Buzón Tributario 

A partir de este año, los contribuyentes tendrán la obligación de contar con su Buzón 

Tributario. 

Será obligatorio para personas morales a partir del 31 de marzo y para personas 

físicas a partir del 30 de abril, según la resolución miscelánea publicada por el SAT. 

 

Será opcional para los contribuyentes que sólo sean asalariados. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-publica-reglas-operativas-para-plataformas-digitales
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Plataformas-digitales-deberan-tener-RFC-y-un-representante-legal-20200105-0044.html
https://www.reforma.com/arranca-el-buzon-tributario/ar1846872?v=2
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Gasolina Magna inicia el año con subida de 44 centavos en la CDMX 

Al arrancar el año, este domingo 5 de enero el precio de la gasolina regular se ubicó 

en un promedio de 20.64 pesos por litro en la Ciudad de México, nivel superior en 

1.7% o 44 centavos por litro en comparación con el último reporte por la Comisión 

Reguladora de Energía  para la entidad en el mes de noviembre. 

Lo anterior, luego de que a partir del 1° de enero arrancó la aplicación del aumento 

en el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) para los combustibles, 

que en el caso de la gasolina regular con entre 87 y 92 octanos fue de 1.02% en 

términos nominales, con lo que el impuesto se incrementó en 14 centavos, pasando 

de 4.81 pesos por litro en el 2019 a 4.95 pesos por litro durante el 2020. 

 

 
¿Por qué el SAT ‘deja ir’ mil mdp en recaudación diaria? 

Todos los días el Servicio de Administración Tributaria (SAT) deja de recaudar unos 

mil millones de pesos por subvaluación de mercancías, señaló Hermann Saenger, 

director de SGS, compañía especializada en inspección, y verificación en comercio 

exterior. 

“De acuerdo con información proporcionada por el SAT, recopilada de las 49 

aduanas del país, alrededor del 30 por ciento de todas las mercancías que entran a 

México tienen subvaluación”, dijo. 

 

Estados necesitan revisar la Ley de Coordinación Fiscal 

Más allá de que las entidades federativas apliquen una política de austeridad para 

que no haya un alza en los impuestos locales —como lo recomendó el presidente 

Andrés Manuel López Obrador el pasado viernes—, se necesita revisar la Ley de 

Coordinación Fiscal, recomendaron especialistas. 

A unos días de comenzar el 2020 los gobiernos estatales aumentaron —y en 

algunos casos retomaron— el cobro de gravámenes locales. Por ejemplo, 

Aguascalientes, Baja California, la Ciudad de México, Puebla e incluso Yucatán 

presentaron modificaciones en el Impuesto Sobre Nómina o el de la Tenencia; en 

otros, se crearon nuevos impuestos al hospedaje, bebidas alcohólicas y juegos de 

sorteos, comportamiento derivado de una menor asignación de recursos federales. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gasolina-Magna-inicia-el-ano-con-subida-de-44-centavos-en-la-CDMX-20200105-0058.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/por-que-el-sat-deja-ir-mil-mdp-en-recaudacion-diaria
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Estados-necesitan-revisar-la-Ley-de-Coordinacion-Fiscal-20200105-0102.html
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La Estafa Maestra: Investigan a Zebadúa por lavado y presentan nueva denuncia 

contra Robles 

La Fiscalía General de la República (FGR) investiga por presunto lavado de dinero 

a Emilio Zebadúa, exoficial mayor de la Sedesol y la Sedatu durante las gestiones 

de Rosario Robles, y encargado de la administración del presupuesto de ambas 

dependencias cuando ocurrió el presunto esquema de desvío de recursos públicos 

conocido como La Estafa Maestra. 

También se investiga a su hermano, José Ramón Zebadúa, y a Roberto Gómez 

Morales, quien ha sido chofer de Emilio Zebadúa durante años, luego de que la 

Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda encontró “operaciones inusuales” en 

sus cuentas bancarias, confirmaron fuentes de la Fiscalía y de Hacienda a Animal 

Político. 

 

 

Deuda de jaliscienses al SAT equivale a dos L3 

Entre enero y octubre de 2019, la Administración Central de Cobro Persuasivo y 

Garantías del Servicio de Administración Tributaria (SAT) detectó 64 mil 811 

millones de pesos en adeudos fiscales activos por parte de 30 mil 155 jaliscienses 

(personas físicas y morales). El monto global equivale a casi dos veces el costo de 

la Línea 3 (L3) del Tren Ligero. 

De acuerdo con el último corte de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 

(SCT), la L3 ha representado un gasto de 34 mil 189 millones de pesos, contando 

los recursos asignados para este año. 

 

 

 

 

 

https://www.animalpolitico.com/2020/01/zebadua-lavado-dinero-denuncia-rosario/
https://www.animalpolitico.com/2020/01/zebadua-lavado-dinero-denuncia-rosario/
https://www.informador.mx/Deuda-de-jaliscienses-al-SAT-equivale-a-dos-L3-l202001060001.html
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Temor ante lupa del SAT a tarjetas 

Desde finales del año pasado comenzó a circular la versión de la fiscalización de 

las tarjetas de crédito y débito y que de alguna manera el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) “vigilará” cada movimiento con éstas, expidiendo una factura 

electrónica por cada operación. El contador Arturo del Campo Moreno comentó que 

cuando el SAT detecte más gasto que los ingresos reportados el contribuyente 

puede ser requerido por “discrepancia fiscal” para que en 20 días explique la 

procedencia de sus ingresos con que efectuó los gastos. 

“Lo que pasa es que la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) le pasa 

información al SAT sobre las personas que tienen cuentas bancarias; aclaro que no 

hay cuentas personales ni de empresas, todas son fiscales”. Dijo que el SAT cada 

que se compre algún producto emitirá un comprobante fiscal de manera automática 

y enviará por correo electrónico a la empresa donde se trabaje la factura de la 

operación hecha con la tarjeta. Mencionó que la discrepancia fiscal significa la 

diferencia cuando un contribuyente durante un año de calendario realiza gastos e 

inversiones superiores a sus ingresos declarados o no, les ayudan con otra 

información con la que cuenten las autoridades fiscales, incluso la proporcionada 

por un tercero. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/temor-ante-lupa-del-sat-a-tarjetas-4663317.html
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Gobierno, con menos ingresos y subejercicio 

En los primeros 10 meses de 2019 el gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO) se apretó el cinturón, al dejar de gastar 155 mil 300 millones de 

pesos. 

Al mismo tiempo, se tronó los dedos al ver que no llegó a la meta de ingresos 

presupuestarios ante una recaudación de impuestos por debajo de lo esperado en 

80 mil millones de pesos, así como por una menor renta petrolera en 95 mil 100 

millones de pesos. 

Eso significa que tendrá que echar mano del Fondo de Estabilización de los 

Ingresos Presupuestarios (FEIP) para compensar el faltante, pero al combinarse el 

subejercicio con los menores ingresos, el gobierno está sobrecumpliendo el objetivo 

en la disciplina fiscal deseada. 

 

 

 

Gobierno federal tendrá este año 50% menos de presupuesto para comunicación 

Para 2020, el gasto en servicios de comunicación social y publicidad de todo el 

gobierno federal, lo que se conoce como concepto 3600, tiene aprobado un monto 

de 2 mil 452 millones 509 mil 122 pesos, eso es casi la mitad de lo que tuvo en 

2019, cuando registró un presupuesto aprobado por la Cámara de Diputados de 4 

mil 211 millones, 215 mil 495 pesos.  

El presupuesto suele registrar una variación cuando la Secretaría de Hacienda 

autoriza adecuaciones presupuestarias a las dependencias, pero el año pasado no 

hubo una adecuación importante, después de los ajustes quedó en 4 mil 103 

millones 740 mil 026 pesos.  

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-con-menos-ingresos-y-subejercicio
https://www.animalpolitico.com/2020/01/presupuesto-comunicacion-publicidad-oficial-2020/
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En su primer año, el presupuesto del Insabi será de 112 mil 538 mdp 

El Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) contará en 2020, su primer año de 

operación, con un financiamiento de 112 mil 538.3 millones de pesos, pues los 

recursos humanos, financieros y materiales asignados a la Comisión Nacional de 

Protección Social en Salud –con los que se atendía el Seguro Popular– serán 

transferidos al nuevo organismo. 

En el Presupuesto de Egresos de la Federación 2020 se asignaron 72 mil 538.3 

millones de pesos a este rubro, a los que se suman 40 mil millones del Fideicomiso 

del Sistema de Protección Social en Salud, que también serán transferidos al Insabi. 

 

FGR en 2020: menos dinero para investigación y servicios forenses; más para 

Fiscalía Anticorrupción 

Para este 2020, el presupuesto aprobado en la Cámara de Diputados para la 

Fiscalía General de la República (FGR) sufrió recortes en áreas clave para el 

combate, la investigación y el esclarecimiento de los delitos. 

En noviembre del año pasado, cuando los diputados aprobaron el Presupuesto 

2020, se dio a conocer que la FGR dispondrá de 16 mil 702 millones de pesos, hasta 

1 mil 500 millones menos de lo que el Gobierno Federal solicitó en el Proyecto de 

Presupuesto que se presentó meses antes, en septiembre de 2019. 

 

Presupuesto para CdMx creció 2.1 por ciento 

El gobierno de la Ciudad de México informó que el presupuesto de 238 mil 975. 8 

millones de pesos para 2020, se incrementó en 4 mil 559.5 millones de pesos, en 

comparación a 2019, es decir, 2.1 por ciento. 

“(El dinero) se distribuirá en seguridad, 23.2 por ciento; movilidad, 16.3 por ciento; 

infraestructura, 11.4 por ciento; medio ambiente, 10.0 por ciento; salud, 9.3 por 

ciento, y educación, 5.5 por ciento”, dijo la titular de Administración y Finanzas, Luz 

Elena González. 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/01/04/en-su-primer-ano-el-presupuesto-del-insabi-sera-de-112-mil-538-mdp-2305.html
https://www.animalpolitico.com/2020/01/recortes-fgr-presupuesto-2020/
https://www.animalpolitico.com/2020/01/recortes-fgr-presupuesto-2020/
https://www.milenio.com/politica/comunidad/presupuesto-cdmx-crecio-2-1-ciento
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NOTAS PENSIONES 
 

 
Afores, con plusvalías 

Las 10 afores que operan en el país acumularon plusvalías (rendimientos positivos 

de inversiones) por 1.65 billones de pesos durante los últimos 11 años, es decir, 

tras la crisis financiera de 2008. 

La cifra representa cerca de 42 por ciento de los activos que gestionan las afores, 

según cifras de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

Según Abraham Vela, presidente de la Consar, en 2019, las afores obtuvieron 

plusvalías por 486 mil 257 millones de pesos, la mayor cifra desde 1997 que opera 

el Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR), lo que representó un rendimiento anual 

para los trabajadores de 14.7 por ciento, destacó en Twitter. 

 

En el 2019, afores registraron plusvalías récords: Consar 

Durante el 2019, las administradoras de fondos para el retiro (afores) registraron 

plusvalías por 486,257 millones de pesos, lo que significa el monto más alto que se 

haya registrado desde 1997, año en que nació este sistema, informó el presidente 

de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), Abraham 

Vela Dib. 

“En el 2019, las plusvalías obtenidas por las afores en beneficio de los trabajadores 

fueron de 486,300 millones de pesos, las más elevadas desde que inició el SAR en 

1997. Lo anterior representó un rendimiento anual para los trabajadores de 14.7%”, 

expuso en su cuenta de twitter el pasado 3 de enero. 

Con lo anterior, las afores registraron 13 meses consecutivos con plusvalías, lo que 

superó las minusvalías que tuvieron en octubre y noviembre del 2018 por más de 

130,000 millones de pesos. Dichas minusvalías fueron resultado de la volatilidad 

que se generó en los mercados financieros ante la cancelación del nuevo 

aeropuerto en Texcoco. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/afores-con-plusvalias/
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/En-el-2019-afores-registraron-plusvalias-records-Consar-20200105-0043.html
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Pensionissste, la Afore con la comisión más baja 

Pensionissste se mantuvo como la administradora de fondos para el retiro con la 

comisión más baja del mercado mexicano, al ubicar el cobro en 0.79%, destacó 

el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 

Estado (ISSSTE). 

“Esto quiere decir que por cada mil pesos invertidos al inicio del año, sólo se 

cobrarán 7.90 pesos”, explicó el instituto de salud en comunicado. 

La comisión que entró en vigor el 1 de enero de 2020 al servicio que está disponible 

tanto para servidores públicos, trabajadores de la iniciativa privada e 

independientes, es el cobro por la administración de la cuenta individual y por gastos 

operativos, como servicio al cliente e inversión de los recursos, explicó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.24-horas.mx/2020/01/06/pensionissste-la-afore-con-la-comision-mas-baja/


 

 

28 
 

INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Elevó CFE tarifas de luz 

Los costos con los que opera la Comisión Federal de Electricidad (CFE) impidieron 

que en 2019 las tarifas de electricidad se mantuvieran por debajo de la inflación, 

como lo prometió el Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

En una gira por Tabasco, el Mandatario reconoció que las tarifas eléctricas no 

podrán bajar en el corto plazo debido a la complicada situación que enfrenta la CFE, 

pero no subirían más. 

 
¿Por qué México no creció en 2019? 

En el 2019 no se cumplió la promesa de crecimiento económico en el primero año 

del sexenio de Andrés Manuel López Obrador; si bien factores coyunturales 

impactaron los resultados en la economía, otras razones de índole internacional y 

estructural también influyeron para que el primer gobierno de izquierda en el país 

no cumpliera, coincidieron expertos. 

“En este primer año el inversionista promedio sí está viendo reglas diferentes, 

todavía no muy claras, de cuál va a ser el tratamiento del tema económico, del tema 

de inversión”, dijo Gonzalo Hernández Licona, extitular de Coneval a El Financiero-

Bloomberg. 

 
La creación de empleo en 2020 está condicionada a… 

La creación de empleo formal estará condicionada al crecimiento económico que se 

logre en 2020 y a las políticas que emprenda el gobierno para reducir la 

informalidad y promover la formalización de puestos de trabajo, coincidieron 

expertos entrevistados por El Financiero. 

El Banco de México estima que en este año se crearán entre 500 y 600 mil puestos 

de trabajo formales, lo que sería una mejora respecto de su pronóstico de 300 y 370 

mil plazas para el cierre de 2019. 

 
 

https://www.reforma.com/elevo-cfe-tarifas-de-luz/ar1846868?v=3
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/por-que-mexico-no-crecio-en-2019
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/la-creacion-de-empleo-en-2020-esta-condicionada-a
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Confianza empresarial cerró 2019 a la baja 

La percepción de los empresarios sobre la situación económica del país y de sus 

negocios continuó deteriorándose en el último mes de 2019 y ligó seis meses 

consecutivos a la baja, en su comparativo anual. 

El Indicador de Confianza Empresarial (ICEI) del sector manufacturero bajó 1.6 

puntos en diciembre, para ubicarse en 49.5 puntos; en el comercio la caída fue de 

3.1 puntos, con lo que este indicador se situó en 49.8 puntos; mientras que en el 

sector de la construcción el ICE se fijó en 48.9 puntos, 0.9 unidades menos que en 

el último mes del año previo. 

En estas tres actividades el indicador de confianza sumó un semestre en 

contracción, de acuerdo con los registros del INEGI. 

 

Va Profeco por monopolios de gasolineras 

El titular de Profeco, Ricardo Sheffield, informó que, por instrucciones del Presidente 

López Obrador, intervendrán en zonas con poca competencia donde los 

distribuidores de combustibles concentren los precios a fin de evitar los monopolios. 

 

"Hemos visto una concentración de los precios en ciertas plazas, los precios altos. 

Normalmente algún distribuidor en particular aprovecha que no hay mucha 

competencia (...) en esas plazas estamos monitoreando con mucho cuidado el 

abuso, que se haga una práctica semimonopólica, es un monopolio pues se trata 

de una sola plaza. 

 

Profeco niega aumento de precios en gasolina, gas y luz 

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) aseguró que en este inicio de 

año no ha existido aumento en los precios de la gasolina, gas LP y electricidad, por 

lo que están terminando un análisis para demostrar que existe estabilidad en los 

costos de los energéticos. 

En la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el titular 

de la Profeco, Ricardo Sheffield Padilla, indicó que será el próximo lunes cuando 

presentarán el estudio completo con datos y cifras recopiladas por el organismo 

verificador. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/confianza-empresarial-cerro-2019-a-la-baja
reforma.com/va-profeco-por-monopolios-de-gasolineras/ar1847056
https://www.milenio.com/negocios/gasolina-gas-electricidad-subido-precio-profeco
https://www.milenio.com/temas/profeco
https://www.milenio.com/temas/gasolina
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Profeco realiza operativo de verificación y vigilancia por Día de Reyes 

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) llevó a cabo el Operativo de 

Verificación y Vigilancia “Día de Reyes 2020”, en la Feria del Juguete y en otras de 

las 35 zonas comerciales del país, a través de 250 defensores de la confianza, 

quienes verifican el etiquetado y los precios. 

En el Palacio de los Deportes, inmersos en la efervescencia del Día de Reyes, la 

subprocuradora de Verificación y Defensa de la Confianza de la Profeco, Talía 

Vázquez Alatorre, indicó que “acudían para asesorar y prevenir a los Reyes Magos, 

quienes tiene mucho trabajo y deben comprar muchos juguetes”. 

Dijo que desde el 3 y hasta el 6 de enero los 250 inspectores estuvieron verificando, 

que en todos los lugares donde se expende juguetes, en las tiendas de autoservicios 

e incluso en las ferias del juguete fueran exhibidos los precios y estuvieran a la vista 

los derechos del consumidor. 

 

Olvidan a industria petroquímica 

La producción de productos petroquímicos, así como la operación de los complejos 

de Pemex no han logrado levantarse y hasta ahora no existe un plan claro para esta 

industria. 

De enero a noviembre del año pasado, la producción promedio de productos 

petroquímicos en el País se ubicó en 5 millones de toneladas, de acuerdo con datos 

de Pemex. 

Mientras que en 2009 la producción promedio superaba más de 11 millones de 

toneladas, de acuerdo con datos de la Secretaría de Energía (Sener). 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Profeco-realiza-operativo-de-verificacion-y-vigilancia-por-Dia-de-Reyes-20200106-0002.html
https://www.reforma.com/olvidan-a-industria-petroquimica/ar1846865?v=2
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Acusa Florida 'crisis' por tomate 

Desde antes de que los productores de tomate de Florida pidieran al Departamento 

de Comercio de EU retirarse del Acuerdo de Suspensión, el Florida Tomato 

Committee advirtió que la industria de ese país enfrentaba una "crisis existencial" 

por las importaciones mexicanas. 

En uno de sus más recientes reportes, el Comité de Florida señaló que 2016-2017 

y 2017-2018 representaron la segunda y tercera temporadas con los mayores 

volúmenes de importación de tomate desde México. 

 

Por resolverse, utilización completa del aeropuerto de Toluca: AMLO 

 El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que ya se está por resolver la 

utilización total del aeropuerto de Toluca para atender el problema de saturación 

del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). 

Durante su conferencia de prensa matutina, el titular del Ejecutivo Federal señaló 

que el AICM se está rehabilitando mediante la ampliación de salas y otras mejoras. 

“Estamos rehabilitando el actual aeropuerto, ampliando las salas, mejorándolo y 

estamos también por resolver la utilización completa del aeropuerto de Toluca para 

que se resuelva el problema lo más pronto posible de la saturación del actual 

aeropuerto de la Ciudad de México”, dijo. 

 

Afecta paro de VivaAerobús a viajeros 

Esta mañana, en el Aeropuerto Internacional de Mérida, pasajeros que se dirigían 

a destinos como la Ciudad de México y Monterrey se encontraron con la sorpresa 

de que sus vuelos habían sido demorados o cancelados, tras los problemas 

laborales que enfrenta la aerolínea VivaAerobús. 

Por ejemplo, el vuelo VB1101 con destino a la Ciudad de México presenta demora 

de por lo menos una hora. 

 

 

https://www.reforma.com/acusa-florida-crisis-por-tomate/ar1846895?sc=1664
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-por-resolverse-utilizacion-completa-del-aeropuerto-de-toluca-amlo
https://www.reforma.com/afecta-paro-de-vivaaerobus-a-viajeros/ar1847058?sc=1664


 

 

33 
 

 

Alerta Moody's por riesgos geopolíticos 

El ataque de Estados Unidos en el que murió un importante comandante de Irán 

escaló significativamente los riesgos geopolíticos en Oriente Medio y podría derivar 

en un conflicto con fuertes implicaciones para la economía global y los mercados 

financieros, dijo el lunes la agencia crediticia Moody's. 

La firma dijo en un comunicado que por ahora seguía asumiendo que Estados 

Unidos e Irán continuarán evitando un conflicto militar directo, después de la muerte 

la semana pasada del general iraní Qassem Soleimani en un ataque a su caravana 

en el aeropuerto de Bagdad. 

 

Brent alcanza umbral de 70 dólares por tensión geopolítica en Oriente Medio 

Los precios del petróleo trepaban un 2% este lunes y el crudo Brent superó el 

umbral de 70 dólares, luego de que las ásperas declaraciones el fin de semana 

entre Estados Unidos e Irán avivaron las tensiones en Oriente Medio tras un ataque 

estadounidense que mató a un importante comandante iraní. 

Los futuros del Brent avanzaron hasta un máximo intradía de 70.74 dólares el barril 

y cotizaban con alza de 1.49%, a 69.62 dólares, a las 10:30 GMT. 

En tanto, los futuros del referencial estadounidense WTI ganaban 1.17%, a 63.79 

dólares el barril, después de haber tocado anteriormente los 64,72 dólares, su 

máximo nivel desde abril. 

 

Petróleo supera los 70 dólares ante amenazas entre EU e Irán 

El precio del petróleo sube 2 por ciento y el crudo Brent supera los 70 dólares luego 

de que las ásperas declaraciones el fin de semana entre Estados Unidos 

e Irán avivaron las tensiones en Oriente Medio tras un ataque estadunidense que 

mató al general Qasem Soleimani. 

Los futuros del Brent avanzaron hasta un máximo de 70.74 dólares el barril y 

cotizan con alza de 1.49 por ciento, a 69.62 dólares. En tanto, los futuros del West 

Texas Intemediate (WTI) ganaban 1.17 por ciento, a 63.79 dólares el barril, después 

de haber tocado los 64.72 dólares. 

https://www.reforma.com/alerta-moody-s-por-riesgos-geopoliticos/ar1847039?v=2
Los%20precios%20del%20petróleo%20trepaban%20un%202%25%20este%20lunes%20y%20el%20crudo%20Brent%20superó%20el%20umbral%20de%2070%20dólares,%20luego%20de%20que%20las%20ásperas%20declaraciones%20el%20fin%20de%20semana%20entre%20Estados%20Unidos%20e%20Irán%20avivaron%20las%20tensiones%20en%20Oriente%20Medio%20tras%20un%20ataque%20estadounidense%20que%20mató%20a%20un%20importante%20comandante%20iraní.
https://www.milenio.com/negocios/petroleo-supera-70-dolares-conflicto-eu-iran
https://www.milenio.com/internacional/medio-oriente/muerte-unidos-iranies-llaman-vengar-heroe
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Sigue la agenda de AMLO este 6 de enero 

 

 

 

 
Medina Mora tendrá pensión vitalicia, gasto médico y escoltas 

Eduardo Medina Mora tendrá un buen retiro: recibirá poco más de un millón de 

pesos de pensión en cada uno de los dos primeros años luego de su renuncia y a 

partir del tercero el monto será de 862 mil pesos por haber sido ministro de 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) menos de cinco años. 

Pero este monto, correspondiente sólo al rubro de remuneraciones, no es el único 

beneficio que gozará por haber formado parte del máximo tribunal del país. 

 
 
 
 
 
 
 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-6-de-enero-4663527.html
https://www.milenio.com/politica/eduardo-medina-mora-cobrara-1-4-mdp-ano-pension-vitalicia
https://www.milenio.com/temas/eduardomedinamora
https://www.milenio.com/temas/scjn
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AMLO promete no imponer proyectos a pueblos indígenas 

Entre pancartas y reclamos como “diálogo sí, imposición no”, pueblos originarios de 

la región de Texcoco, en el Estado de México, pidieron al presidente Andrés Manuel 

López Obrador frenar proyectos de infraestructura en la entidad. 

“Nos han despojado de nuestros recursos naturales, han envenado nuestras aguas, 

talado nuestros bosques y dividido nuestras tierras para desarrollar proyectos 

mineros y carreteras como la autopista Naucalpan-Toluca y la Marquesa, 

solicitamos apoyos jurídicos para enfrentar estos conflictos”, reclamó Ernestina 

Ortiz, autoridad Otomí de Tianguistengo, quien habló en voz de los pueblos náhuatl, 

mazahua, otomí, matlatzinca y tlahuica. 

 
El negocio de la narcocultura: capos buscan registrar sus nombres como marcas 

Además de tener en común haber liderado grupos criminales con influencias 

internacionales, los narcotraficantes Rafael Caro Quintero, Joaquín El 

Chapo Guzmán Loera, Ernesto Fonseca Carrillo Don Neto, Miguel Ángel Félix 

Gallardo y el colombiano Pablo Emilio Escobar Gaviria comparten algo más. 

Y es que se trata de personalidades que a raíz de su actividad delictiva, han 

tramitado la inscripción de sus nombres, apodos, rostros, firmas e incluso sus 

huellas dactilares como marca registrada ante el Instituto Mexicano de la Propiedad 

Industrial (IMPI). 

 

Ríos-Farjat asume hoy como tercera ministra de la Corte 

Hoy, por primera vez en su historia, la Suprema Corte de Justicia de la Nación tendrá 

en el Pleno a tres ministras con la llegada de la regiomontana Margarita Ríos-

Farjat, con lo que se empieza a romper la “tradición” —que prevalecía en los últimos 

25 años, desde la reforma constitucional de 1995—, de designar continuamente 

más a varones. 

La poeta y abogada recibirá de manos del presidente del alto tribunal, Arturo 

Zaldívar, su credencial, toga y distintivo de ministra, y será adscrita a la primera 

sala, porque su homólogo Luis María Aguilar Morales solicitó su readscripción a la 

segunda, lo cual se concretará este lunes. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-promete-no-imponer-proyectos-a-pueblos-indigenas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-negocio-de-la-narcocultura-capos-buscan-registrar-sus-nombres-como-marcas
https://www.eluniversal.com.mx/tag/narcos
https://www.eluniversal.com.mx/video/nacion/aun-preso-fortuna-de-caro-quintero-florecio
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-el-chapo-tenia-representantes-en-el-gobierno-dice-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-el-chapo-tenia-representantes-en-el-gobierno-dice-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/video/nacion/don-neto-en-el-narcotrafico-desde-principios-de-los-70
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/como-murio-pablo-escobar-y-3-de-las-teorias-sobre-quien-le-disparo
https://www.milenio.com/politica/margarita-rios-farjat-asume-hoy-como-ministra-de-la-corte
https://www.milenio.com/temas/margarita-rios-farjat
https://www.milenio.com/temas/margarita-rios-farjat


 

 

36 
 

 
Capitolio revive plan que iguala a narcotraficantes y terroristas 

Tanto en el Senado como en la Cámara de Representantes de EU hay propuestas 

para modificar la Ley de Inmigración y Nacionalidad. “Es hora de llamarlos (a 

los narcos) por su nombre: terroristas”, dice el congresista Anthony Brindisi 

La etiqueta de terrorista sigue pendiendo sobre la cabeza de los cárteles mexicanos 

de la droga. A pesar de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 

desestimó a principios de diciembre declarar a las organizaciones del narco como 

terroristas, la idea fue revivida por un nutrido e influyente grupo de legisladores 

republicanos y demócratas, que mantienen como meta sumar al crimen organizado 

mexicano a la lista de extremistas del Departamento de Estado. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/revive-capitolio-plan-iguala-narcotraficantes-terroristas
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Trump amenaza a Irán con ataque desmesurado 

Estados Unidos e Irán mantienen el tono de la retórica belicista al máximo nivel, en 

medio de crecientes temores de que se desate un conflicto internacional. 

El presidente estadounidense Donald Trump advirtió ayer vía Twitter que “si Irán 

ataca a cualquier ciudadano o blanco estadounidense, Estados Unidos responderá 

rápida y totalmente, quizá de forma desproporcionada”. El sábado había señalado 

tener en la mira 52 blancos iraníes. 

 

Parlamento iraquí aprueba moción para expulsar tropas de EU 

La Cámara de Representantes del Parlamento iraquí aprobó una moción que exige 

la expulsión de las fuerzas militares estadunidenses de Irak, según informado la 

agencia de noticias iraquí NINA. 

En concreto la moción exige al gobierno la anulación del acuerdo de colaboración 

con la coalición internacional contra el Estado Islámico y que haga las gestiones 

para terminar la presencia de fuerzas extranjeras en territorio iraquí. 

 

Ponen en Irán precio a cabeza de Donald Trump: 80 millones de dólares 

En medio del funeral del general Qassem Soleimani, en la localidad iraní 

de Mashad, un organizador lanzó una idea: recabar un dólar por cada ciudadano 

iraní para juntar un total de 80 millones de dólares que serían ofrecidos como 

recompensa por la cabeza del presidente estadounidense Donald Trump. 

“Irán tiene una población de 80 millones de habitantes. Con base en la población 

del país, queremos obtener 80 millones de dólares, lo que será recompensa para 

aquellos que se acerquen a la cabeza del presidente Trump”, dijo el organizador, de 

acuerdo con la traducción de un video del funeral difundido en redes sociales y 

retomado por medios como el británico Daily Mail. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/trump-amenaza-iran-con-ataque-desmesurado
https://www.eluniversal.com.mx/tag/iran
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/parlamento-iraqui-pide-gobierno-presencia-militar-extranjera
https://www.milenio.com/temas/estado-islamico
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/iran-pone-precio-cabeza-de-donald-trump-80-millones-de-dolares
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Venezuela: ilegalidad normalizada 

Luis Parra ganó ayer la presidencia de la Asamblea Nacional de Venezuela con el 

mismo ropaje con el que Juan Guaidó la obtuvo el 5 de enero de 2019: como un 

perfecto desconocido. 

Pero a diferencia del proceso que, en sesión ordenada, quórum necesario y votos 

requeridos, llevó hace un año a Guaidó a la presidencia de la única institución 

venezolana que, a partir de enero de 2016 y aparentemente hasta ayer, estuvo bajo 

dominio opositor, Parra quedó impregnado de ilegalidad al obtener el puesto 

máximo del aparato legislativo supeditado al chavismo y en un lío de legitimidad. 

La Asamblea Nacional tiene 167 escaños: cualquier diputado que pretenda alcanzar 

la presidencia debe recibir un mínimo de la mitad de votos más uno, en una 

ceremonia ante la directiva saliente para facilitar la transferencia. El número mágico 

es 84, pero Parra logró 81, con 49 del oficialismo y el resto de opositores que 

abandonaron a Guaidó en una componenda con el régimen del cuestionado 

presidente de Venezuela, Nicolás Maduro. 

 
Un Parlamento, dos líderes 

En medio de una confusa disputa por acaparar la dirigencia de la Asamblea 

Nacional en Venezuela, los diputados del chavismo y la oposición nombraron a dos 

presidentes del Parlamento, ambos por separado. 

En una sesión a la que no pudo llegar el líder opositor Juan Guaidó debido a que 

fue retenido durante horas por la policía fuera del palacio, legisladores chavistas 

eligieron como presidente del Parlamento a Luis Parra, antiguo miembro del Partido 

Primero Justicia. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/venezuela-ilegalidad-normalizada
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/un-parlamento-dos-lideres
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COLUMNAS FISCALES 
 
 

 

Se agrava la debilidad fiscal de México 

Alejandro Gómez Tamez 

La situación de las finanzas públicas de México es preocupante ya que a la par del 

nulo crecimiento económico registrado en los primeros tres trimestres de 2019, los 

ingresos del sector público federal prácticamente están estancados en términos 

reales. Esto implica un gigantesco reto para las autoridades ya que se requieren 

recursos para cumplir las promesas de campaña del presidente López Obrador, 

pero también se requiere mantener la disciplina fiscal para que las calificadoras de 

riesgo no nos bajen la calificación de nuestra deuda soberana. 

De acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), los 

ingresos presupuestarios del sector público muestran un incremento en términos 

reales de apenas 0.3%, al haber pasado de 4.656 billones en los primeros once 

meses de 2018 a 4.841 billones de pesos en los mismos meses de 2019. Este 

aumento marginal es producto de que los ingresos petroleros disminuyeron -9.2%, 

mientras que los no petroleros aumentaron apenas 2.5%. 

Si asumimos que el PIB nominal fue de 24.195 billones de pesos en 2019 y también 

estimamos que al cierre de dicho año los ingresos del sector público cerraron con 

un aumento real de 0.3% respecto al 2018, podemos anticipar que los ingresos de 

todo el sector público en dicho año representaron aproximadamente el 21.8% del 

PIB. Sin embargo, si analizamos lo que representan los ingresos tributarios respecto 

del PIB, vemos que el porcentaje es de apenas el 13.15%, uno de los porcentajes 

más bajos de toda América Latina y el más bajo de todos los países que conforman 

la Organización  para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE). A 

continuación se presenta un análisis detallado de la evolución de los ingresos 

tributarios en 2019. 

 
 
 
 

https://zonafranca.mx/opinion/enfoque-sobre-economia-y-finanzas/se-agrava-la-debilidad-fiscal-de-mexico/
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OTRAS COLUMNAS 
 

 

DESBALANCE 

Reforma a pensiones: ¿ahora sí? 

Nos cuentan que llamó la atención el comentario realizado por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador sobre la revisión que hará su gobierno al sistema de Afore 

y los rendimientos que han generado para los trabajadores desde 1997, cuando 

entraron en operación. Al parecer, puede ser el inicio de la discusión seria sobre la 

impostergable reforma a las pensiones en México, que ha sido estudiada por una 

larga fila de especialistas y cuenta con cientos de propuestas de mejora, ante el 

negro panorama del retiro de los trabajadores, quienes recibirían a lo mucho 30% 

de su último salario como pensión. Habrá que ver si la 4T le entra plenamente al 

tema y empieza a negociar con el sector laboral y empresarial la necesidad de 

modificar el sistema de pensiones, el cual, nos recuerdan, puede convertirse en un 

problema social en la recta final del gobierno de López Obrador, ya que los primeros 

trabajadores de la llamada generación Afore se jubilarán a partir de 2021 y 2022, y 

no debe descartarse un problema social de gran magnitud. 

EDITORIAL 

La economía para 2020 

La forma en que los gobiernos gastan los recursos puede contribuir a producir una 

crisis económica, a impulsar el crecimiento o a generar una parálisis. México ha 

conocido administraciones —en la década de los 70 principalmente— que echaron 

a andar la fábrica de dinero o despilfarraron el gasto o se endeudaron y 

descarrilaron así las finanzas nacionales. Ha habido otros con manejo prudente del 

gasto que se reflejó en crecimiento económico. 

En el sexenio de Enrique Peña Nieto la deuda alcanzó el mayor nivel como 

proporción del producto interno bruto. El gobierno actual se ha comprometido a 

mantener sanas las finanzas del país, evitando cualquier adquisición de deuda, lo 

cual se traduce en comentarios positivos de analistas nacionales y de organismos 

del exterior. A pesar de ello, el crecimiento en 2019 será prácticamente nulo o 

incluso ligeramente negativo, en comparación con el año previo. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/reforma-pensiones-ahora-si
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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BAJO RESERVA 

Hoy día histórico en la Corte 

Por primera vez en la historia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 

el máximo tribunal tendrá tres mujeres. Desde la reforma judicial de 1995, la Corte 

ha tenido un máximo de dos mujeres en el mismo periodo, pero a partir de hoy, con 

la llegada de Margarita Ríos-Farjat, la representación femenina incrementará a tres, 

el mayor número de ministras que coinciden en el pleno. La nueva ministra llegará 

a ocupar el lugar que dejó vacante Eduardo Medina Mora, quien renunció en octubre 

pasado en medio de una investigación y la detección de presuntas irregularidades 

en su patrimonio. Aunque la experiencia de doña Margarita, exjefa del Servicio de 

Administración Tributaria, radica en temas administrativos, no podrá llegar a la 

Segunda Sala, donde estaba Medina Mora, sino que se incorporará a la Primera 

Sala en la que se resuelven los temas en materia penal y civil. 

 

HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

Bartlett, en vacaciones familiares con su “no esposa no concubina” 

Los pasajeros que estaban formados en los mostradores de Volaris en el 

aeropuerto de Huatulco se quedaron congelados cuando vieron entrar como familia 

feliz y documentar sus maletas a Julia Abdala, Manuel Bartlett Díaz y su hijo León 

Manuel Bartlett. 

El argumento que usó el gobierno federal para exonerar a Bartlett, director general 

de la Comisión Federal de Electricidad, frente a los cuestionamientos de sus casas 

y empresas, era que éstas estaban a nombre de Julia Abdala y de sus hijos, y que 

ella no era esposa ni concubina de Bartlett. 

Por eso llamó la atención de los pasajeros cuando llegaron tan juntos, tan 

campantes, tan impunes. 

León Manuel, el hijo, sacó de una bolsa personal Goyard el dinero en efectivo para 

pagar las maletas que documentaron. Y de ahí juntos hasta la sala de espera donde 

abordaron el vuelo número 779 de la aerolínea Volaris, de Huatulco a la Ciudad de 

México, casi a las dos de la tarde. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

El "secuestro" de Denise Dresser 

La politóloga Denise Dresser escribió, el domingo pasado, un mensaje en un chat 

de amigos: “A mi mamá la llamaron anoche diciéndole que me habían secuestrado, 

la obligaron a ir a un hotel de Tlalpan y se llevaron su carro. Pasó una noche terrible. 

Finalmente logró comunicarse con seguridad del hotel y me llamaron. Cayó en la 

trampa de la extorsión común en México”. 

La madre de Dresser, de 83 años de edad, recibió una llamada el sábado pasado. 

Acababan de dar las doce de la noche. Escuchó en el teléfono la voz de su hija: 

“Tengo un problema”. Más tarde oyó la voz de un hombre que le informó 

que Dresser había sido secuestrada. 

 

 

RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

Las cuatro fracturas 

México no es un país pobre, pero es un país despiadadamente desigual. El futuro 

será mediocre si no aprendemos a repartir mejor las ganancias en productividad y 

en ingreso. 

Nuestro país no podrá ascender los peldaños de las naciones económicamente más 

poderosas si durante el próximo decenio los frutos del esfuerzo común continúan 

repartiéndose de forma tan asimétrica. 

Aunque el cierre social que mantiene las desigualdades se constituye por 

argumentos de orden muy diverso, cuatro fracturas provocan mayor hondura entre 

quienes habitamos esta comunidad. 

 
 
 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Se siguen matando “entre ellos” 

En 2009, en medio de una escalada de violencia sin precedentes en Ciudad Juárez, 

un general del Ejército Mexicano soltó una frase trágicamente memorable. Ante la 

pregunta de un reportero sobre una serie de homicidios ocurridos en días previos, 

el militar respondió: “joven, no diga un muerto más. Diga un delincuente menos”. 

Esa frase es un destilado casi perfecto de la idea de que las víctimas de homicidio 

(o muchas de ellas) de algún modo se merecían su destino, que el hecho de 

aparecer ejecutado es prueba de complicidad en alguna actividad delictiva y que 

la violencia letal no debería preocuparnos mayormente porque es un asunto “entre 

ellos” (es decir, entre miembros de la delincuencia, organizada o no). 

 

Sacapuntas 

De política exterior 

La cancillería empieza el año a tambor batiente. Mañana inicia la 31 Reunión de 

Embajadores y Cónsules; se prevé un diálogo abierto con el canciller Marcelo 

Ebrard. Además, el miércoles, México toma la presidencia pro tempore de la 

Comunidad de Estados de Latinoamérica, lo que demuestra que nuestra política 

exterior va más allá de coyunturas. 

Agazapados 

Así andan los partidos de oposición en el tema de la designación de consejeros 

electorales. Y es que Morena en San Lázaro, coordinada por Mario Delgado, tiene 

los votos suficientes para nombrar a los cuatro que ingresarán al Consejo General, 

este año. Sin embargo, los morenistas afirman que sí tomarán en cuenta a la 

oposición… si apoya buenos perfiles. 

Guerra sin cuartel 

La pugna por la dirigencia del sindicato de trabajadores de la CDMX se convirtió en 

una guerra sin cuartel. Los contendientes son Armando Bautista y Hugo Alonso 

Ortiz. La agresiva campaña que libran por el control del segundo sindicato más 

grande del país ya levantó la ceja de las autoridades federales, quienes intervendrán 

si la elección no es pulcra. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-946/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Los pactos de Javier Duarte 

Más que grandes revelaciones, fueron detalles –interesantes, sin duda- los que dio 

a conocer el ex gobernador veracruzano Javier Duarte en la audiencia del fin de 

semana en el Reclusorio Norte para revisar la condena de nueve años de prisión 

por lavado de dinero impuesta en 2018. 

No fue gratuito. Más bien producto de las respuestas que dio Duarte al interrogatorio 

de los fiscales, al grado de exasperarlos, y pedirle que contestara con un sí o un no 

a lo que le preguntaban, y se dejara de evasivas. 

Pero el juez intervino —refiere la crónica de Arturo Ángel, en Animal Político— y 

pidió al fiscal Manuel Granados que dejara de acosar al acusado y se limitara a 

formular preguntas. Surgieron los detalles y quedaron claros los tres pactos de los 

que habló el propio Duarte: el de su renuncia, el de la huida y el de la entrega. 

Manuel López San Martín 

Definiciones 

El año clave para AMLO 

No fue 2019, el primer año de su gobierno, ni será 2021, cuando se enfrente al 

termómetro de las urnas. Para López Obrador 2020 es el año clave de la primera 

mitad de su sexenio. Se juega demasiado. La viabilidad de su administración, la 

promesa de transformación, la demostración de resultados prometidos y los 

cimientos para un cambio que ya no tenga retorno, pasan por el año que comienza. 

Se enfrenta a los retos heredados de 2019 , particularmente la violencia e 

inseguridad. El Presidente ha dicho que requiere dos años para reducir el crimen. 

Su estrategia está echada a andar. 2020 deberá ser el año de los resultados. Los 

números dejaron al año pasado como el más sangriento del que se tenga registro. 

Deberá demostrar que sus proyectos estratégicos –Santa Lucía, Dos Bocas y Tren 

Maya– son viables, más allá del discurso y que no sólo estarán en los tiempos 

prometidos, sino que representarán aciertos de su gobierno, no pesadas lozas –

económicas y de ingeniería– difíciles de justificar e imposibles de cargar. 2019 fue 

de estancamiento económico.  

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/los-pactos-de-javier-duarte/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/el-ano-clave-para-amlo/
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Serendipia 

Wilbert Torre 

La importancia política del EZLN 

El Ejército Zapatista de Liberación Nacional juega ya el rol de opositor que no ha 

podido desempeñar la oposición partidista frente al gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador. 

El EZLN que descarriló el proyecto de Salinas ha tomado un rol protagónico frente 

al gobierno de AMLO, apoyado en el mismo factor sustancial que lo ha llevado a 

trascender el tiempo y a diferenciarse de gobiernos de distintos partidos: su peso 

moral frente a partidos y gobiernos cada vez más desacreditados y alejados de la 

sociedad. 

El EZLN es un milagro mexicano: logró sobrevivir a varios gobiernos que lo 

persiguieron. El fracaso de las mesas de discusión y los acuerdos con diferentes 

gobiernos para resolver demandas indígenas ancestrales fue en realidad el inicio 

de la verdadera revolución del EZLN, consistente en abrir espacios de libertad para 

que los territorios zapatistas abrazaran con plenitud distintas formas de 

organización y de gobierno que hoy han probado ser eficaces por lo menos en el 

micro mundo de esas comunidades. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/la-importancia-politica-del-ezln/
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FRENTES POLÍTICOS  

1.  Sin tentaciones. En Huayacocotla, Veracruz, Andrés Manuel López Obrador, el 

primer mandatario, expuso que su administración ha puesto en marcha una fórmula 

infalible para sacar adelante al país: detalló que en su primer año de gobierno se 

erradicaron la corrupción y los lujos, por lo que se ha hecho rendir el presupuesto e 

impulsar las causas sociales. Y pidió que los responsables de los programas 

sociales se apliquen en su entrega y, con ello, aprovechar la oportunidad de 

transformar al país. Quedan poco más de cuatro años, por lo que se deben redoblar 

esfuerzos, enfatizó. Y aunque algunos de los asistentes le pidieron la reelección, el 

titular del Ejecutivo respondió que, por su vocación maderista, la opción está 

descartada. Punto, el “sufragio efectivo no reelección”, garantizado. 

2.  ¿Miedo? El PAN llamó a sumar esfuerzos para evitar la pulverización de los 

inconformes con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador y que ven con 

preocupación que la situación empeora en economía y seguridad, según Marko 

Cortés, su líder nacional, y dijo que este llamado busca encontrar puntos de 

coincidencia que permitan sumar esfuerzos. Y como sus propósitos de año nuevo 

son de altos vuelos, informó que, en conjunto con diversos sectores buscarán instar 

al gobierno a recomponer en materia de economía y seguridad. Se entiende su 

preocupación, pues en la 4T comenzaron duros los golpes contra los corruptos. El 

que Genaro García Luna esté preso pone nerviosos a algunos panistas. Y no sólo 

a ellos, por cierto. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1356506
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Bitácora del director 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El Presidente y los periodistas 

El sábado fue Día del Periodista en México, fecha en que se conmemora el 

fallecimiento, en 1926, de Manuel Caballero, considerado el iniciador del 

reporterismo en el país. 

El estilo de Caballero contribuyó a poner fin al periodismo de corte ideológico que 

caracterizó a los grandes diarios del siglo XIX. Gracias a su trabajo y al de otros, el 

periodismo mexicano abrazó una postura universal: la de ver este oficio como uno 

que busca la información que ayuda al ciudadano a entender el porqué y el cómo 

de lo que pasa y la consecuencia que tienen los hechos de interés público en sus 

vidas. 

Una parte sustancial de esa labor pasa por revelar datos que los poderes no quieren 

que se conozcan. Hay un viejo refrán que ha sido atribuido a muchas personas: 

noticia es lo que alguien no quiere que se publique, todo lo demás es propaganda. 

Pero esta es una visión que no comparte el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Él es de la postura decimonónica —es decir, del siglo XIX— de que un 

periodista debe tener una causa. 

“Los mejores periodistas que ha habido en la historia de México, los de la República 

restaurada, todos tomaron partido”, dijo en su conferencia mañanera del 22 de julio 

pasado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio
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Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ 

Una agenda en cinco días del 2020 

La seguridad será todo para la administración del presidente Andrés Manuel López 

Obrador en 2020, sin ella no se podrán encauzar los demás capítulos de su agenda 

o lo hará con fuertes debilidades 

Ha cambiado el año y la década, pero en los primeros días de este 2020 ha quedado 

en claro cuáles serán algunos de los temas principales de la agenda gubernamental 

y su relación con el mundo. 

En la agenda interna nada es más importante que superar la situación de violencia 

e inseguridad. Los hechos del penal de Cieneguillas, Zacatecas; los más de 50 

muertos en los primeros 5 días del año, sobre todo en Guanajuato; y hechos como 

el que se está viviendo en Tabasco, con un criminal de poca monta apodado el 

Pelón de las playas, que se da el lujo de amenazar jueces, desollar personas para 

intimidar a las autoridades o hacer actos de sabotaje para lograr ser liberado de 

prisión, demuestran la debilidad del Estado a la hora de tratar de imponer la ley. 

La posición de los tres gobernadores (uno del PRI, otro del PAN y el tercero de 

Morena) parece ser de cómoda aceptación de la realidad, con un escaso esfuerzo 

por tratar de cambiar las cosas. 

La seguridad será todo para la administración del presidente Andrés Manuel López 

Obrador en 2020, sin ella no se podrán encauzar los demás capítulos de su agenda, 

o lo hará con fuertes debilidades. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez
https://www.dineroenimagen.com/lideres/92
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Cuenta corriente 

ALICIA SALGADO 

Incertidumbre de IP en políticas de AMLO 

Bueno será el momento que ofrece la visita de José Ángel Gurría, secretario general 

de la OCDE, para recordar, con datos del Inegi, que México registró la mayor 

contracción económica durante el 2019 y que la perspectiva del 2020 mejorará, 

siempre y cuando la certidumbre y la confianza se apoderen del sector privado 

mexicano. 

Menuda tarea enfrenta el Presidente. De hecho, el Producto Interno Bruto 

anualizado del conjunto de países que integran el G20 cayó 2.9 por ciento en el 

tercer trimestre del año, donde China registró el crecimiento más alto (6%) y México 

el mínimo (-0.2%). El crecimiento anual a septiembre del conjunto fue de 1.6%. Para 

el 2020, a partir del estancamiento y una caída de 2% en la economía, si le va bien 

a México y se recupera la inversión privada, la estimación es que la economía 

crecerá en torno al 1%. 

La inversión privada se cayó a lo largo del año. En su último registro de septiembre, 

dado a conocer en diciembre, la Inversión Fija Bruta descendió (-)6.5% en términos 

reales con relación a los de igual mes de 2018, con series desestacionalizadas. 

Un componente que impulsa es la del sector energético, que ha dependido, y 

dependerá ahora más, de la capacidad presupuestal de Pemex y CFE, dada la 

reversión de facto de la reforma energética. 
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LA GRAN DEPRESIÓN 

La ausente visión 20/20 del actual gobierno 

Enrique Campos Suárez 

Después de la crisis de 1995 se popularizó entre los dirigentes del sector 

empresarial mexicano la idea de promover un plan de gobierno que trascendiera el 

breve espacio sexenal y se tuvieran metas de largo plazo para el país. 

Durante los años finales del siglo pasado se estableció, por ejemplo, una meta 

inflacionaria de largo alcance y se pensó en reformas estructurales que permitieran 

un desarrollo digital, mayor productividad, mayor competencia energética, en fin. 

Había la idea de pensar en un desarrollo generacional. 

La Gran Carpa 

Mago 

El exdirector del Instituto de Vivienda Raymundo Collins Flores, quien enfrenta 

orden de aprehensión por uso ilegal de atribuciones y facultades, fue localizado, 

informó la Procuraduría General de Justicia de la CDMX. La titular de dicha 

dependencia, Ernestina Godoy, dijo que también tienen información del 

excomisionado para la Reconstrucción, Edgar Tungüí, quien podría estar en el 

extranjero. 

La Carpa 

La Fiscalía General de la República (FGR) designó a Kayosci Guerrero Ortega como 

nuevo titular de la Policía Federal Ministerial. De acuerdo con la FGR, es la primera 

vez que se convoca a los elementos de la Policía Federal Ministerial a elegir a su 

titular, proceso que consistió en cinco etapas que incluyeron exámenes de 

conocimientos básicos y habilidades directivas, entre otras evaluaciones. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-ausente-vision-2020-del-actual-gobierno-20200105-0037.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200105-0107.html
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Dinero 

Ordena AMLO examen de las Afore // Cambian el plan de ahorro sin consultar a 

trabajadores // Crisis EU-Irán: salta el precio del petróleo 

Enrique Galván Ochoa 

Una paradoja: se organiza una consulta para desarrollar el Tren Maya; sin embargo, 

para cambiar el régimen de inversión de las Afore no preguntaron su opinión a los 

trabajadores, que son los dueños del dinero. Según Consar (Comisión Nacional del 

Sistema del Ahorro para el Retiro), el cártel de las Afore maneja los ahorros de 46 

millones 442 mil 263 trabajadores. Suman 3 billones 747 mil 240 millones de pesos. 

(Más una pizcacha de cuentas no asignadas, ya en una ocasión Vicente Fox se las 

embolsó).El cártel integrado por diez empresas decidió lo que era mejor para sus 

clientes. Cuenta con la complicidad de funcionarios del gobierno. Uno de ellos, 

Carlos Noriega, ocupa el cargo de titular de la Unidad de Seguros y Pensiones de 

la Secretaría de Hacienda. Es una herencia de Carlos Urzúa, el secretario que tiró 

el arpa, y lo sostiene el actual, Arturo Herrera. Antes, Noriega fue presidente 

del cártel, la Amafore. ¿En qué consiste el cambio? De acuerdo con Consar, se 

transforman las Siefore en Fondos Generacionales. Bajo este esquema, los 

recursos de cada trabajador son asignados a la Siefore asociada a su fecha de 

nacimiento y son mantenidos en ésta durante toda la vida laboral del trabajador. 

Asimismo, cada una de las Siefore observa un régimen de inversión que va 

evolucionando, volviéndose cada vez más conservador conforme sus afiliados se 

acercan a la edad de retiro. ¿Ustedes entendieron? Supongo que 90 por ciento de 

los aforados tampoco. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/06/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/06/opinion/006o1eco
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Astillero 

Terrorismo” en Irak y México // Lebaronismo promovente // Abrir puertas bélicas a 

EU // Agenda de oposición a AMLO 

Julio Hernández López 

En Bagdad se produjo la semana pasada un ejemplo contundente de lo que significa 

la clasificación de organización terrorista extranjera conforme al criterio 

intervencionista, a extremos criminales, de Estados Unidos. Con el mayor 

desparpajo, Donald Trump ordenó el asesinato en Irak de varias personas (una de 

ellas el estratégico general iraní Qasem Soleimani) en una acción que a su entender 

no requiere de mayor explicación, pues según el ocupante de la Casa Blanca le 

asiste el derecho de exterminar, así sea en suelo extranjero, a quien represente un 

peligro para los intereses del imperial país. 

Para los mexicanos tiene especial interés lo sucedido en Irak. Un grupo de personas 

con doble nacionalidad ha acudido ante instancias de EU para promover que 

los cárteles mexicanos del crimen organizado sean denominados oficialmente como 

organizaciones terroristas extranjeras. La recurrencia a la nación vecina se produjo 

luego del lamentable asesinato de mujeres y niños pertenecientes a comunidades 

mormonas asentadas en el norte de México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/06/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/06/opinion/008o1pol
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¿SERÁ? 

Coqueteo naranja 

Quien al parecer ya tiene una ruta muy definida para el presente sexenio es el 

coordinador de los senadores de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado. No han 

sido pocos los guiños que el veracruzano ha enviado a Andrés Manuel López 

Obrador, incluso con votos de su bancada para nombrar en la Cámara Alta a 

personajes clave dentro de organismos autónomos y Poder Judicial. Dicen que 

Delgado intenta con su estrategia incrementar sus posibilidades para gobernar su 

estado natal en 2024; aunque para ello tenga que pasar sobre una de las 

consentidas del señor presidente, la titular de Energía, Rocío Nahle. ¿Será? 

¿La contienda neoleonense? 

Nos dicen que, al parecer, después de ver las últimas encuestas, el exceso de 

confianza se ha apoderado de uno de los punteros. Y es que Samuel García, 

senador de Movimiento Ciudadano, se fue a buscar a los Reyes Magos hasta África, 

mientras que el otro que encabeza las preferencias, el panista Víctor Fuentes, se le 

vio muy activo repartiendo roscas en su estado. ¿Será que sin necesidad de ir hasta 

otro continente los encontró aquí, en territorio nacional? ¿Será? 

 

Pepe Grillo 

5 años 10 meses 

El presidente López Obrador se irá descansar a su rancho de Chiapas a partir del 

primero de septiembre del 2024. 

El mandatario recordó que su sexenio durará menos de seis años, sólo  5 años y 10 

meses, según los ajustes de la más reciente reforma electoral. 

No le preocupa. Al contrario, dijo que para esa fecha ya estarán sentadas las bases 

de la Cuarta Transformación y no habrá, auguró, marcha atrás. 

 

 

https://www.24-horas.mx/category/sera/
https://www.cronica.com.mx/columnista-pepe_grillo-15
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Amor y paz, ¿ofrece INE? 

ROZONES 

El que ayer lanzó un mensaje interesante, pues para algunos representa una señal 

de apertura al acuerdo con el Gobierno federal, luego de una serie de 

desencuentros, fue el INE, a través de su consejero presidente, Lorenzo Córdova. 

“Somos un INE celoso de nuestra autonomía y la ejercemos día a día, pero también 

estamos conscientes de que formamos parte del Estado mexicano, y por eso 

siempre estaremos dispuestos a dialogar y colaborar dentro del Gobierno, dentro 

de los límites constitucionales para generar bienes públicos”. Ya se verá 

exactamente qué significa lo que Córdova dijo. 

• Walton y la legalización de la amapola 

El exalcalde de Acapulco, y fuerte aspirante a la gubernatura por Morena, Luis 

Walton Aburto, se pronunció a favor de la legalización de la amapola y la mariguana 

en México como una alternativa para hacerle frente a la violencia. Refirió que en el 

mundo existen 18 países que tienen autorización para producir amapola con fines 

medicinales y consideró que México está perdiendo esa oportunidad. “¿Cuánto 

gasta el Gobierno federal en combatir las drogas? Miles y miles de millones de 

pesos. ¿Por qué sí otros países y aquí no?, preguntó Walton. ¿Será que en el 

Congreso lo escucharán a él y a otros guerrerenses distinguidos que piensan igual? 
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Bolivia: la crisis bilateral sigue 

Javier Solórzano Zinser  

QUEBRADERO 

Es importante no perder de vista que el tema Bolivia sigue siendo de alto riesgo. Si 

bien visto a la distancia, el asilo a Evo Morales sigue teniendo su razón de ser, 

muchas cosas dejan dudas y un cierto desaseo en materia diplomática. 

El expresidente boliviano pudo haber sido detenido en su país, en medio del caos, 

y quizá no hubiera tenido posibilidad alguna de defenderse y que sus derechos 

humanos fueran respetados. 

El estrés mata más que el crimen 

Bibiana Belsasso  

BAJO SOSPECHA 

Las últimas semanas del año pasado me empecé a sentir fatal. Fue, sin duda, el 

cúmulo de estrés que viví, la cantidad de trabajo y todo lo que tuve que hacer. Les 

aseguro que la gran mayoría de ustedes se sintieron así. Vivimos cada día en un 

mundo con mayor complejidad y competitividad. Y esto literalmente está afectando 

nuestra salud. 

Estos días de descanso sirvieron para reflexionar y estudiar que realmente el estrés 

está mermando nuestra calidad de vida. Apenas tuve tiempo de ver el documental 

One Nation Under Stress: the documentary lifting the lid on American anxiety. 
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Explicándole a Dolores Padierna 

Arturo Damm Arnal  

PESOS Y CONTRAPESOS 

Comienzo citando, de su libro La economía en una lección, a Henry Hazlitt: “La 

Economía se halla asediada por mayor número de sofismas que cualquier otra 

disciplina cultivada por el hombre. Esto no es simple casualidad, ya que las 

dificultades inherentes a la materia, que en todo cao bastarían, se ven centuplicadas 

a causa de un factor que resulta insignificante para la Física, las Matemáticas o la 

Medicina: 

la marcada presencia de intereses egoístas”, mismos que encontramos entre los 

legisladores, ese grupo de personas cuya tarea es hacer leyes, cuyo fin es, en 

mayor o menor grado, pero siempre en alguno, limitar la libertad de las personas, 

muchas veces en función de sus intereses (de los legisladores). 

 

El papel de los medios y la realidad de un presidente como AMLO 

Federico Arreola  

“El hombre sólo será libre cuando el último rey sea ahorcado con las tripas del último 

sacerdote”. No sé si eso verdaderamente lo dijo Diderot. En internet le atribuyen la 

expresión. Por cruel que resulte, no creo que sea una frase que insulte a nadie. Se 

trata de una posición política bastante atrevida, sobre todo para la época del 

enciclopedista francés, pero hasta ahí. 

Cierto sector de la prensa española se ha escandalizado porque la portavoz del 

partido Bildu, Mertxe Aizpurua, dijo en un reciente debate que el rey Felipe VI 

pronunció un discurso “autoritario” el pasado 3 de octubre de 2017. Según algunos 

comentaristas, eso ha insultado al monarca. Exageran, de plano. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-explicandole-a-dolores-padierna/
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-medios-televisa-la-jornada-carmen-lira-bernardo-gomez.html
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RICARDO ALEMÁN 

#ItinerarioPolítico 

¡A través de García Luna, AMLO va por Calderón! 

El verdadero objetivo, detrás de la detención y juicio de Genaro García Luna –en 

una Corte de Estados Unidos–, es el ex presidente Felipe Calderón. 

Y es que, a cada paso, queda claro que con la ayuda del gobierno de Trump, el 

presidente López Obrador pretende llevar a prisión a Calderón, al que intentará 

acusar de presuntos vínculos con el Cártel de El Chapo. 

Es decir, la captura del otrora "súper policía" de Calderón, en realidad es un señuelo 

para sacarle una declaración que involucre al ex presidente. Con ello, 

la justicia norteamericana iniciaría la cacería de Calderón, hoy convertido en el 

"villano favorito" del actual mandatario mexicano, López Obrador. 

 

SIN RODEOS 

Un Poder Judicial limpio, fuerte y valiente 

DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

Aun año en la Presidencia de la República sus propuestas de campaña deberían 

ser acciones claras de gobierno, sin maquillajes ni traiciones, sin el bla, bla, bla 

contradictorio, altanero y tramposo. 

Más allá de su inigualable gracia y simpatía, le favoreció el hartazgo y la frustración 

generada por la frivolidad y el saqueo que prevalecían, y por la distancia entre los 

electores y los partidos políticos. 

El caudillo entendió a la sociedad agraviada, degradada, desorganizada, resentida 

y no adicta a la legalidad que sabía de dónde salir pero no a dónde llegaría. 

La frasecita de “somos más los buenos que los malos” es consuelo de ilusos 

adormecidos. No hay un padrón de honestos y otro de tracaleros; pero sí hay 

millones de delitos cada año… muchos no denunciados, y el 98 por ciento impunes. 

El vandalismo y las rapiñas del “pueblo bueno y sabio” en comercios, camiones 

accidentados, ferrocarriles detenidos y ductos de hidrocarburos es solo una 

pincelada del bandidaje nacional; el mayor es el sofisticado, el de arriba. 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/a-traves-de-garcia-luna-amlo-va-por-calderon/349777
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/un-poder-judicial-limpio-fuerte-y-valiente
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DÍA CON DÍA 

2019: Grandes intenciones, pobres resultados 

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN 

Los nuevos gobiernos tienen menos tiempo del que creen. Está en la índole de los 

nuevos gobiernos hacer cuentas alegres, creer que podrán hacer más de lo que 

pueden, y luego, siempre, hay poco tiempo para corregir. Los errores iniciales de un 

gobierno cuestan mucho. 

Proyectos ambiciosos como el del gobierno actual necesitan más tiempo de 

ejecución que los gobiernos normales y tienen, por lo tanto, menos tiempo a la 

mano. El tiempo corre más rápido para ellos y sus errores pesan más. 

Un gobierno conservador, que se propone darle mantenimiento a las cosas, tendrá 

siempre menos problemas de ejecución y de gobernabilidad que un gobierno que 

se propone cambios profundos. 

El pasaje político clásico al respecto es la reflexión de Maquiavelo sobre el profeta 

desarmado. Nada tan difícil de cambiar como un “viejo orden” (un viejo régimen), 

dice Maquiavelo, porque los intereses del orden viejo resisten decididamente, pues 

tienen claro lo que pueden perder, mientras que los beneficiarios del orden nuevo 

no apoyan suficiente, pues no tienen claro lo que van a ganar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/2019-grandes-intenciones-pobres-resultados
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DUDA RAZONABLE 

Los riesgos del optimismo 

CARLOS PUIG 

Las encuestas lo dicen claramente, la mayoría de los mexicanos tiene esperanza 

de que 2020 será mejor. 

Que el año que arranca será mejor para la economía personal y familiar y que 

mejorará la situación de inseguridad que vivimos todos los días. 

El optimismo no es alimentado por la realidad de una economía estancada o por la 

inseguridad en malos niveles históricos, sino por un presidente que cada mañana y 

cada fin de semana en alguna ciudad, en algún pueblo, crea una narrativa que parte 

de pintar un pasado infernal para prometer un futuro paradisiaco. 

Un año después, sin embargo, esas promesas cotidianas tendrán que empezar a 

ser realidad, porque el optimismo se cansa, se agota. 

Los más ambiciosos programas del gobierno tendrán que estar operando y sus 

proyectos de infraestructura —en realidad algunos de ellos proyectos de empleo— 

tendrían que comenzar a existir, aunque sea dando empleo. 

Algunos ejemplos: el programa de jóvenes construyendo el futuro graduará su 

primera generación de beneficiarios, con lo que se podrán evaluar seriamente cómo 

funciona y si el boca a boca genera igual entusiasmo que el primer año entre 

empresas y aspirantes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/los-riesgos-del-optimismo
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EL ASALTO A LA RAZÓN 

Loca guerra interminable 

CARLOS MARÍN 

En mayo de 1999 titulé Las cruzadas del tercer milenio mi segundo texto de El 

Asalto... en el semanario que allanó el camino de MILENIO Diario. Escribí que el 

mundo se colgaba de caudillos iluministas y pisábamos ya la arena de la playa del 

océano de oscurantismo al que, descreídas de instituciones, gobiernos y partidos, 

se dirigían las naciones. ¡Chin!, acerté: la cosa está tan desquiciada que lo más 

reciente y trascendental que ha sucedido es el absurdo asesinato de un relevante 

militar iraní por órdenes del presidente de Estados Unidos. Un crimen que amenaza 

con eternizar la prolongada y encarnizada guerra en el Medio Oriente, con 

impredecibles afectaciones al planeta entero. 

A menos de que cuente con “otros datos”, Donald Trump mató a quien, según su 

correligionario republicano y senador por Virginia, Richard Black, coronel retirado 

luego de 31 años de servicio y veterano de guerra en Vietnam, era "uno de los dos 

generales más comprometidos en derrotar a ISIS y Al Qaeda...". 

Eso difundió el 3 de enero sobre el homicidio del general Qasem Soleimani, 

comandante de las Guardias Revolucionarias de Irán, y tiene razón: el acto es 

equiparable por sus previsibles fatales consecuencias al de George W Bush, quien 

cometió la estupidez de dinamitar Iraq sobre la patraña de que poseía armas de 

destrucción masiva, a pesar de que el tirano Sadam Husein garantizaba la 

estabilidad, ancestralmente explosiva, de aquella sensible zona. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/loca-guerra-interminable

